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對於傳媒報道，台灣政壇兩大人物李
登輝和施明德曾數次會面，商討成立第三
勢力的問題。施明德坦言那只是外面的傳
言而已。但他承認，引領台灣走向未來、
開創一個新局面的不會是僵化的國民黨，
也不會是腐化的民進黨。如果沒有新變數
的話，台灣的局面只有這樣繼續下去。施
明德慨嘆： 「只有兩個爛蘋果，你叫人民
怎麼選擇呢？」他認為，台灣本來就應該
有第三勢力的存在， 「但是不應該說成勢
力，因為勢力的話會政治化，也會窄化了
它的意義和功能」。

籌款覺得很委屈
施明德認為首先要談願景，也就是夢

，當願景出來的話，自然會有人追隨。他
說： 「沒有夢，你沒有鬥志；沒有夢，你
沒有決心；沒有夢，你也沒有為他犧牲和
付出的精神。夢是很重要的，如果沒有這
個夢，無論是加入民進黨還是加入國民黨
，目的都是奪權。」

施明德指出，政治本來是一個良心的
事業，但目前藍綠兩黨卻把它當成一種謀
生的職業，就像律師等專業一樣。他說：
「建構這個台灣夢需要有想法、有領導的

人來帶頭，我承認有些人要求我去做，我
知道條件是具備的，但是有一件事情我是
不願意去處理的……因為這個必須觸及經
費的問題，我一生走到今天，已經不願再
向人家開口了……募款是件很痛苦的事情

，尤其是我這樣一生在為台灣為
理想奉獻的人，要我再去募款的
話會覺得自己很受委屈。」

施明德所說的夢，主軸是以台灣夢想
如何完整化，制定在教育、兩岸以至經貿
發展各範疇的未來路向。

有經費再說牽頭事
施明德承認有台灣企業界要求他去實

現這個夢，但他同樣以經費的理由婉拒了
， 「我都六十多歲了，何必再捲進去呢」
？至於最終會否出來牽頭，施明德退一步
說： 「有經費的話再說吧。」

但施明德認為第三勢力絕對有生存空
間，因為從最近兩次的立委補選投票率只
有百分之三十九可見，大多數的市民沒有
支持藍營或者綠營，出來投票的大多都是
藍綠兩方的極端支持者而已。再加上國民
黨和民進黨內部都有矛盾，第三勢力就是
吸引兩黨內部的不滿聲音。

施明德認為，成立台灣的第三勢力要
有三個條件，包括理想、領導和群眾。這
些條件目前都已經存在了，但他強調，他
本人不是第三勢力的領導者，而他只可以
做方向上的領導。

「第三勢力」支持兩岸交流
至於第三勢力對兩岸關係的立場，施

明德認為應該是維持現狀下發展兩岸關係
。例如大陸絕對可以說台灣是中國的一部
分，台灣也可以說台灣是有 「主權」的，
「我支持兩岸多些交流，這對台商有保障

之外，台商可以向大陸提供資金技術，是
雙贏的局面。但由於過去幾年在政治上的
吵吵鬧鬧，已經浪費了很多時光」。

【本報記者郭金鋒台北消息】出身於民進黨
的施明德對於現在的民進黨感到失望，因為民進
黨已經背叛了當初的理想之外，也沒有什麼新的
理想。他沒有重回民進黨的打算，在政治上也不
打算再參加任何選舉了。

施明德曾在一九九四至一九九六年間出任民
進黨主席，在二零零零年民進黨執政後，以推翻
國民黨的理想已經達到為由而退出民進黨。今天
的施明德跟民進黨已經再沒有瓜葛。施明德說，
由於理想已經實現，不會重回民進黨了，再加上
民進黨竟然連陳水扁的問題都沒有辦法勇敢面對
，現在的民進黨已經不是當年的民進黨了，他感
到失望。

施明德說： 「你看看嘛，現在很多人是我當
主席的時候，都還是國民黨的人呢，像蔡英文。
他們當時還站在國民黨那邊來統戰我們，他們講
的話都是國民黨那邊的。」

施明德說，他現在應該做的是捍衛公義、捍

衛台灣、捍衛和平、捍衛人權，這才是比較具體
的， 「我思考的方式與民進黨的思考方式不一樣
。什麼對台灣有利？對民進黨有利的，不一定對
台灣有利；對台灣有利的，未必對民進黨有利。
所以，是民進黨背叛了當初的理想，而不是我背
叛了民進黨」。

至於他本人在政治上還有沒有什麼野心，施
明德斬釘截鐵地說： 「真的沒有了，每次選舉我
都很委屈，拜託，我這樣為台灣，還要乞求你們
投我一票，我跟台灣媒體公開講過，為什麼要跟
你拜託？」

施明德說，他一生都當政治是一份良心的事
業去做的，儲蓄不多，就連坐牢時領的五百多萬
元（新台幣，下同）也都捐了出去，而新居也是
向銀行貸款一千九百萬元，才裝修好入住的。

■ 「台灣本來就應該有第三
勢力的存在，但不應該說成勢力
，因為勢力的話會政治化，也會
窄化了它的意義和功能。」

■ 「我支持兩岸多些交流，
這對台商有保障之外，台商可以
向大陸提供資金技術，是雙贏的
局面。但由於過去幾年在政治上
的吵吵鬧鬧，已經浪費了很多時
光。」

■ 「台灣要有領導能力的人
來帶頭，我承認有些人要求我去
做，我知道條件是具備的，但是
要我再去募款的話會覺得自己很
受委屈。」

■ 「是民進黨背叛了當初的
理想，而不是我背叛了民進黨。」

台第三勢力有空間？
藍綠難創新局面

施明德認為，目前台灣藍綠兩黨都開不了新局面，應該出現第三
勢力，雖然有人要求他牽頭，但基於經費的問題，他不願意向人開口
了， 「要我再去募款的話會覺得自己很受委屈」 。

本報記者 郭金鋒

不重回綠營 不參加選舉

❷

自扁案爆發以後，媒體就連篇累牘
繪聲繪色地報道陳水扁夫婦如何以權謀
財，企業家如何排隊魚貫進入 「總統
府」進貢，但當時媒體的報道仍讓人半
信半疑。近日前中信金控副董事長辜仲
諒兩次在法庭上證實了媒體的爆料並非

空穴來風，其 「不樂之捐」更是一語道破了企業家捐錢給
扁珍的無奈心情，也揭露了扁時代政商間赤裸裸的金錢關
係。

去年底在檢察官的說服下，流亡日本兩年多的辜仲諒
終於願意返台作證，大爆扁案內幕。特偵組的策略是成功
的，但這其中也含有 「幸運」的成分。因為醜事一旦東窗
事發，政商之間多是互相包庇，一致否認其中的錢權對價
關係，而司法機構也甚為頭痛。前一○一大樓董事長陳敏
薰就否認給扁家的一千九百萬元（新台幣，下同）是政治
獻金，並非買官錢，而扁妻也很配合地表示，這筆錢確用
於民進黨事務。陳敏薰和扁妻一唱一和，給檢方辦案增加
了不少難度。

然而辜仲諒的例子卻是一個例外。辜仲諒於二○○六
年因涉及金融弊案而遭扁政府通緝，並一直滯留日本，不
敢返台。後來扁案曝光，特偵組的檢察官親赴日本說服與
扁家關係密切的辜仲諒回台作證。當時就有消息傳出，檢
方答應不收押辜仲諒。最後，辜仲諒才願意重返故鄉。

被檢方視為 「王牌證人」的辜仲諒近日在庭上的表現
果然不負眾望。他四月一日與扁對質時一語驚人，說 「與
扁的關係完全是金錢關係」，給扁家的是 「不樂之捐」；
七日與扁妻對質時說，送錢給扁家就像交保護費。辜仲諒
在庭上可說是一吐多年的怨氣。他出身台灣名門望族彰化
鹿港辜家，生意遍及金融、地產等行業。像他這樣的商業
巨賈也要看扁家臉色，其他小商家就更不用說了。

此外，從辜仲諒的供詞也可以看出扁珍的 「流氓本性
」。扁當台北市長時，就曾派 「挖土機」到很多名人家中
，假裝要 「開路」，其實是有點半威脅的性質。吳淑珍還
指點辜仲諒如何進貢：可用水果箱裝錢，鈔票面值不能用
千元的，要用二千元鈔才裝得下，且舉起一根手指，就代
表要送一億元。在電視劇裡，我們有時會看到一些黑道分
子向小商販勒索保護費，並美其名曰 「飲茶錢」。現在扁
珍的行徑和黑道分子有兩樣嗎？這對 「江洋大盜」打
「政治獻金」的招牌， 「名正言順」地向企業家索財，若

不給錢就出動 「挖土機」。難怪辜仲諒說送錢 「關乎生存
問題」， 「無法想像與綠營交惡的結果」。

施明德
在接受本報
專訪時表示
，島內有第
三勢力存在
的空間
（林雨燊攝）

【本報訊】據中通社八日報道：陳水扁近日連番炮轟民
進黨，甚至在第二本新書中寫道，後悔提拔現任的民進黨主
席蔡英文。扁辦人員表示，蔡英文到現在，都沒到看守所探
望過陳水扁，兩人之間的心結似乎越結越深。對於陳水扁的
批評，蔡英文感到難以理解、也難以接受。民進黨 「立法院
」黨團幹事長李俊毅說，阿扁 「已經講過很多讓他後悔的人
或事」，現在這些話，應該都只是心情上的抒發。

扁怨蔡不來探監
陳水扁在看守所中寫的新書《關不住的聲音》周三上架

，書中對於蔡英文出任民進黨主席以來衍生的風波有所感慨
，強調當初看上蔡英文形象好，又有高學歷，因此才會拉攏
她加入民進黨，並悔不當初地說要是當初沒有提名蔡英文出
任民進黨不分區立委，蔡英文不會成為今天的民進黨主席，
《自由時報》也不必寫社論呼籲，民進黨需要有氣魄、不怕
受傷的領導人。他雖然表示不相信蔡英文是 「藍骨綠皮」，
但質疑小英要成為真正的民進黨人、且能夠有效帶領民進黨
的領導人，還有多少時間可以學習？

陳水扁被關在看守所期間，蔡英文從來沒有看過扁，扁
辦說陳水扁難免會有所抱怨。對於陳水扁的悔恨，民進黨文
宣部主任鄭文燦八日表示，黨部幕僚已將相關內容告知蔡英
文，蔡英文感到難以理解、也難以接受。

陳水扁在書中提及，二○○四年他連任後，蔡英文曾表
示，只要游錫續任 「行政院長」，她就不 「入閣」。鄭文
燦澄清說，這項說法應該是錯誤的訊息，蔡英文當時從陸委
會主委轉任不分區立委，根據規定，不分區立委不能兼任
「閣員」，因此，沒有 「入閣」問題。

鄭文燦說，蔡英文當時接任不分區立委，對民進黨的選
舉和士氣有很大的加分作用，這是大家共同的美好記憶，不
要破壞。他呼籲，大家要愛護民進黨，讓民進黨從困難中站
起來，給黨增加柴火，而不是潑冷水；此時此刻，民進黨責
任重大，炮口不要對內。

立委李俊毅認為，很多人加入當年的執政團隊不是為了
做官，而是為了做事或協助民進黨，陳水扁的觀念應該被糾
正。李俊毅還說，陳水扁是需要溫暖才有這樣的說法，他可
以理解，不過扁以後有什麼需要，希望扁辦向大家說清楚。

【本報訊】據中通社七日報道：根據六日出爐的 「亞
洲政經風險報告」，今年度亞洲貪污排行榜中，台灣排名
第八。此一結果讓標榜清廉的馬政府十分震驚，馬英九於
八日親自召開記者會，表示 「痛心疾首」，限令司法和行
政部門，在三個月內提出重大弊案的檢討報告，以及制度
改進方案。

根據 「亞洲政經風險顧問公司」六日公布的今年度亞洲
貪污評比報告，在十七個國家和地區中，印尼、泰國、柬埔
寨，分別拿下最貪污前三名，台灣排名第八。

此一結果震驚自詡清廉的馬政府。八日上午，馬英九為
此破天荒走進 「總統府」記者室，神情凝重地拿出原本應由
發言人代為發布的聲明，親自宣讀。

馬英九指出， 「亞洲政經風險顧問公司」的評比報告，
讓台灣引以為傲的民主成就蒙羞，他對此感到 「痛心疾首」
，雖然這些案件都發生在民進黨執政時期，但肅貪是新政府
無法迴避的責任，他因此要求司法機關要秉持毋枉毋縱的精
神，決不姑息，對弊案 「查辦到底，速審速結」。

馬英九並強調，查辦弊案必須 「不分藍綠，不分官階高
低」，限期撤查、不容延誤；任何延誤調查、包庇袒護的行
為，都應該受到處分；如果檢調司法機關人力資源不足，則
應該盡量提供資源，以協助案件順利偵辦。

馬英九並限期三個月內，司法跟行政部門要提出就重大
弊案檢討報告，以及制度上的改進方案，以符合人民對肅清
貪腐、建立清廉社會的殷切期待。
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扁珍行徑有如黑道
本報記者 朱穗怡不滿被切割 扁後悔提拔蔡英文

【本報訊】據中通社八日報道：台北地方法院八日審理
「國務機要費」案，傳喚陳水扁身邊的兩名親信、前後任的
「總統府」辦公室主任馬永成和林德訓，與 「總統府」前出

納陳鎮慧首度對質。馬、林律師原本要詰問陳鎮慧到底是誰
下令銷毀 「國務機要費」的原始憑證，卻意外讓陳鎮慧說出
她必須將訊問內容向林德訓報告，間接證實兩人有串供之嫌
，讓林德訓在庭上立刻變臉。

馬永成、林德訓二位主任與出納陳鎮慧，屬於上級與下
屬的關係。陳鎮慧之前對貪污 「國務費」、洗錢案、偽造文
書、偽證罪等，已經全部認罪；而馬永成和林德訓則堅持不
認罪，認為是陳鎮慧公私帳不分的問題，他們只是橡皮圖章
的角色。

八日首次當庭對質，馬永成、林德訓延續攻擊陳鎮慧的
訴訟策略，由律師詰問陳鎮慧經手機密費支出的細節。庭訊
中馬永成和林德訓的委任律師李勝琛根據陳鎮慧之前在檢方

作的筆錄詢問陳鎮慧， 「上次庭訊曾說過有文件被銷毀，為
何會無故被銷毀？」陳鎮慧強調不是她銷毀的，她只聽主任
林德訓跟她講過幾次，留那個東西要做什麼，林德訓說那個
不用留。

律師追問，當初陳鎮慧去查黑中心接受偵訊時，都有跟
林德訓報告，到底有無提到銷毀原始憑證的事情。陳鎮慧說
她去查黑中心回來跟林德訓報告，是報告她去查黑中心，檢
察官問她哪些事情。

林德訓原本想要透過律師證明自己沒有下令銷毀原始憑
證，卻引出早在查黑中心調查時，陳鎮慧就涉嫌和他串供的
事實，林德訓當場不耐變臉。扁辦幫馬永成林德訓委任的律
師團，早在一月份開庭時，就遭檢方質疑辯護策略都是為了
陳水扁，根本沒顧及到當事人權益，現在再出現律師詰問讓
林德訓變臉，只怕再度考驗律師與當事人間的信賴關係。看
來林德訓想從官司脫身，恐怕還得拿出更多有利自己的證據。

台變貪污島 馬嚴令查弊

陳鎮慧爆扁親信涉串供

蔡英文（左）決定提名謝系立委李俊毅參選
台南縣長，令扁大為不滿，更在新書中大發牢騷

（中央社）

馬英九
八日在 「總
統府」 召開
臨時記者會
，表示政府
全力肅貪防
弊決心。
（中央社）

台北地方
法院八日審理
「國務費」 案

，傳訊前 「總
統府副秘書長
」 馬永成、前
「總統辦公室

主任」 林德訓
，與前 「總統
府」 出納陳鎮
慧對質，圖為
陳鎮慧抵達法
院。

（中央社）

為了幫台灣本土生產的優質米開拓市場，農糧
署將優質好米以 「婚嫁禮盒」 等系列推廣到市場上
，希望能打入禮品市場，拓展商機。 （中央社）

好米禮盒


